

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin d'information : études et documents / Amis de la collection neuchâteloise des manuscrits de Jean-Jacques Rousseau
<b>Herausgeber:</b>	Amis de la collection neuchâteloise des manuscrits de Jean-Jacques Rousseau
<b>Band:</b>	- (1966)
<b>Heft:</b>	6
<b>Rubrik:</b>	Excursion de printemps

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**Amis de la collection neuchâteloise des manuscrits de Jean-Jacques Rousseau**  
**Bulletin d'information**

Etudes et documents

No 6 - Automne 1966 - Neuchâtel, Bibliothèque de la Ville

**EXCURSION DE PRINTEMPS**

Voilà inaugurée une activité nouvelle de notre groupe d'Amis : retrouver les itinéraires, et visiter les lieux que Jean-Jacques a rendus célèbres. C'est un programme qui permet d'allier le besoin d'évasion, l'émotion du souvenir, les plaisirs de l'amitié et l'amour de notre pays, aux tâches plus savantes, mais plus austères, que se proposent les Amis.

Notre première excursion printanière emmenait, le 18 juin dernier, une quinzaine de fervents rousseauistes vers les crêtes de Chasseron. Neuchâtel baignait dans le soleil, mais le Val-de-Travers, le front bas menaçait. Une halte à Brot-Dessous permit au soussigné de rappeler rapidement les arrêts de Rousseau à l'auberge du village, tenue alors par la famille Sandoz. Etape naturelle après la rampe de la Clusette, à mi-chemin de Colombier, le lieu était accueillant, et Jean-Jacques s'y plaisait. Il s'entremit même en faveur de M. Sandoz auprès de Milord Maréchal.

La grisaille qui s'abattait en tempête sur les plateaux jurassiens et la pluie, bientôt diluvienne, força notre petit groupe à battre en retraite vers le chalet des Amis de la Nature aux Cluds, où M. A. Ischer, notre invité et notre conférencier, se transforma en hôte plein de ressources, puis nous révéla un Rousseau botaniste qu'il avait redécouvert avec joie.

F. MATTHEY.

**ROUSSEAU ET LES « LETTRES SUR LA BOTANIQUE »**

En m'invitant à préparer cette brève causerie, votre présidente m'a rendu un grand service. J'ai appris à mieux connaître une face particulière de l'activité et des œuvres du grand écrivain, à considérer les lumières et les ombres de sa carrière de botaniste, et, surtout, à apprécier l'authentique valeur de sa pédagogie, pédagogie qui, dans l'*Emile*, paraît souvent théorique, parfois contestable.

Que savais-je de Rousseau botaniste ? Pas grand-chose ! Je conservais le souvenir d'anciennes lectures des *Rêveries* et des *Confessions*. D'autre part, j'avais souvent lu, commenté, cité les quelques pages qu'Auguste Dubois, dans *Les Gorges de l'Areuse et le Creux-du-Van*, consacre à Rousseau, reconstituant, d'après les écrits de D'Escherny et du comte Zinzendorf, les étapes de son séjour dans la région du Champ-du-Moulin. Je connaissais également le sévère article de Claude Favarger « Jean-Jacques Rousseau, botaniste amateur » paru dans le « Bulletin de la Société neuchâteloise des Sciences naturelles » (t. 66) et je n'étais pas loin d'en partager les conclusions.

Aujourd'hui mon information est plus complète : un article de Sir